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激光与光电子学进展
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传承开拓 创新发展
有感于《激光与光电子学进展》创刊５０周年

段家喜

　　适逢《激光与光电子学进展》（以下简称《进展》）创刊５０周年，责任编辑胡冰约

我写一篇关于我在《进展》编辑部工作期间期刊的发展与动态，仔细想来，我自２００５

年９月从当时的光学期刊联合编辑部进入《进展》编辑部已经过去９个年头了。

２００４年，在信息管理中心薛慧彬主任的倡导下，根据科技期刊发展趋势，首

先由《光学学报》、《中国激光》、ＣｈｉｎｅｓｅＯｐｔｉｃｓＬｅｔｔｅｒｓ三刊组建了光学期刊联合

编辑部，由于时机尚不成熟，当时《进展》编辑部没有并入联合编辑部，仍然作为一

个独立的编辑部单独运行，编辑部有陈秀娥老师、刘美红、王晓峰等在职编辑，另

外还返聘了王克武老师、林锡祥老师等，而我当时在联合编辑部担任《光学学报》、

《中国激光》的栏目编辑，负责光学测试、激光技术等栏目的文章处理工作。

２００５年９月，中心考虑到《进展》编辑部主任陈秀娥老师即将退休，其他年轻

编辑刚到编辑部不久，不熟悉相关工作，有意将《进展》纳入联合编辑部进行统一

管理，中心于是委托我接替陈秀娥老师负责《进展》的编辑出版工作，并要求在

２００６年初完成业务重组，由联合编辑部统一管理。由于当时联合编辑部已经形

成了比较规范的工作流程，在中心领导的支持和童菲、胡艳芳、刘美红、王晓峰等

编辑部同事的配合下，《进展》很快引进了玛格泰克采编系统，并按计划从１０月

１９日开始了联合收稿及稿件处理的流程，发行工作也由戴玉珍老师统一进行联

合发行。通过整合，进一步优化了联合编辑部人力、物力，使资源得以更好地配

置，同时还理顺了与协办单位的合作关系，为后面转制成立杂志社打下了基础。

联合之后，关于《进展》如何进一步发展与定位的问题，整个联合编辑部开展

过广泛的讨论。当时《进展》出版的内容主要包括三部分：第一部分为综述文章，

由于期刊没有被ＳＣＩ和ＥＩ收录，因此来稿主要是学生的文献调研综述，前瞻性较

低；第二部分为学术论文，当时上海光机所的学生发表在《进展》上的文章不算业

绩点，因此所里的学生基本不投稿，主要是外单位的硕士、博士研究生的文章；第

三部分为媒体扫描栏目，这个是当时进展的特色栏目，该栏目会报导或者翻译国
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内外最新的科研进展及产业进展，很多业内专家阅读《进展》主要就是看这个栏

目，另外《进展》编辑部由于历史上还同期编辑出版过《强激光技术进展》，因此一

直受中国高技术惯性约束聚变委员会的资助，会定期关注该方向的最新进展。对

于期刊如何传承、开拓发展，很多专家、同行都给予了很多的建议，经过分析、综

合，《进展》最终拟定了以高端综述、国家重大项目进展、产业发展为重点报导方向

的期刊定位，与ＬａｓｅｒＦｏｃｕｓＷｏｒｌｄ等行业期刊竞争中国市场，并拟在２００６年改

版彩色出版。

２００６年９月，全彩色改版后的杂志推出了“名家讲坛”、“中国光学重大研究成

果”、“关注国家中长期发展规划”、“走进实验室”、“市场分析”、“名企访谈”、“展会

报道”等特色栏目以及与市场相结合的栏目。

其中“名家讲坛”主要发表特邀综述文章，发表了一系列活跃在科研一线的重

量级专家的综述文章，包括杂志社２０１３年开始出版的ＰｈｏｔｏｎｉｃｓＲｅｓｅａｒｃｈ主编

周治平教授等当时在华中科技大学工作时撰写的综述，引领了科研发展动态，许

多当时出版的综述文章下载量和浏览量至今都稳居中国光学期刊网前列，如清华

大学张书练教授撰写的“激光回馈技术及发展”，中山大学汪河洲教授撰写的“光

子晶体的全息制作和器件机制研究”，西安光机所姚保利研究员撰写的“多功能光

学微操纵平台及应用”，一直都位居阅读和下载前十位。“中国光学重大研究成

果”这个栏目由时任执行主编周常河研究员提出，希望将中国学者发表在国外的

优秀文章在国内用中文进行简短的介绍，当时这个栏目的名称很长，叫“中国学者

在国外著名光学期刊上发表的部分科研成果简介”，我觉得这个名称实在拗口，就

和周老师协商直接改为“中国光学重大研究成果”，后来这个栏目由杂志社发展成

为中国光学重要成果评选和我们年度的颁奖活动。

２００６～２００７年期间，《进展》借助光学期刊联合编辑部整体优势，通过与展览公

司合作的方式参与国内重大光电展览，从而和一批国内外知名光电企业建立了良好

的合作关系，使联合编辑部的广告经营业绩大幅度攀升。从那时开始，编辑部先后

参加了慕尼黑上海激光光电展、北京光电展、深圳光博会，展示了光学期刊龙头的面

貌，近距离与期刊的用户接触，拉近了与广告客户的距离，增加了商业机会，扩大了

市场影响，也正是和市场的不断接触，为期刊带来了更多的业务发展与机遇。

２００７年，由于联合发行的业务量不断增加，编辑部需要统一运作的思路也不

断加强，与此同时，编辑部承接了培训和学术交流的工作，需要一个新的部门从事
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拓展的业务，根据需要，我毛遂自荐，在中心领导的支持下，成立了期刊发展部，将

期刊发行、广告、网站、培训、会展会务等业务分支进行资源整合，统一管理运营，

《进展》则由王晓峰担任责任编辑。

２０１０年，随着中国激光杂志社的成立及市场发展的需要，《进展》再一次重新

定位和改版，除了出版《进展》之外，另外再出版一本副刊，原来的《进展》作为学术

版主要出版学术论文，由编辑部负责出版，而副刊作为市场版则仍然由发展部来

负责编辑出版，关于市场版的名称，当时有很多讨论，后来最终确定为《光电产品

与资讯》。学术版在《光学学报》、《中国激光》期刊的支持下，发展迅速，来稿量大

幅度提升，期刊影响因子也大幅提升；市场版副刊《光电产品与资讯》在期刊出版

过程中碰到很多困难，面临激烈的市场竞争，约稿困难，但是在杂志社全体同志们

的努力下，我们抓住数字出版的机遇，整合行业资源，出版势头越来越好，影响力

也越来越大，占据了重要的市场地位。而期刊之前的竞争对手如ＬａｓｅｒＦｏｃｕｓ

Ｗｏｒｌｄ中文版等期刊则不断萎缩，甚至不见踪影。

从进入编辑部到现在，一转眼已经１２年了，１２年间，编辑部发生了翻天覆地

的变化，这期间，我们总是在不断的传承开拓，创新发展，寻找新的定位，突破自身

格局，迈向新的目标。我认为，作为一名期刊编辑，第一需要价值认同，提升素养。

中国的科技期刊国际竞争力还是比较弱的，很多优秀的文章外流，每种期刊的创

刊都有其历史渊源，作为科技期刊的编辑要有使命感，投身于科技期刊的卫国战

争中，找准期刊的定位和发展方向。第二需要完善知识，储备技能。必须具备自

身所从事的期刊行业的专业知识和编辑知识，这一点需要长期不断的积累和学

习，尤其是编辑接触的文章都是各个学科的前沿进展，特别需要坚持不断学习才

能跟上科研工作者的步伐。第三，积累人脉，善于沟通。熟悉和了解行业内的专

家、读者、作者、公司、展览会，与这些人交朋友，他们的认可对我们来说是动力，他

们的需求也是我们努力的方向。

科技期刊是一个很广阔的舞台，编辑的工作能力非常重要，编辑的特质会或

多或少在期刊上有所体现，相同的期刊在不同编辑的打磨下会呈现不同的风采。

科学传播工作对科技期刊的要求越来越高，科技工作者对科技期刊的要求也越来

越多，我们只有不断传承开拓，创新发展，不断提升和突破自身能力，才能办好期

刊，服务好科技工作者，最终找寻到编辑自身的价值。


